
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Nördliche Innenstadt  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Dienstag, den 19.10.2021 

Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr 

Sitzungsende: 20:20 Uhr 

Ort, Raum: Rathaus, Stadtratssaal 

 



Anwesend waren: 
 

  

Ortsvorsteher 
Osman Gürsoy  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Nikolaus van den Bruck  
Andreas Bauer  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Wolfgang Leibig  
Matthias Heck  

FDP-Ortsbeiratsmitglied 
Friedrich Bauer  

DIE LINKE-Ortsbeiratsfraktion 
Bernhard Wadle-Rohe  

DIE LINKE-Ortsbeiratsmitglied 
Raimondo Scalia  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsfraktion 
Emin Özüak  
Gisela Witt-Pieper  

Fraktionslos 
Anita Hauck  

Schriftführerin 
Sabine Müller 
 

 

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder  
---  
  
  

Entschuldigt fehlten: 

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Dolly El-Ghandour  
Georg Bader 
Georgios Vassiliadis 
  

 

 

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Olga Papazoglou  

 

FWG-Ortsbeiratsmitglied 
Gabriele Altengarten  



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht Ortsvorsteher 
  
 3.  Bericht Haus der Diakonie- Fachstelle Glückspielsucht und Medienabhängigkeit 

Vorlage: 20214136 
  
 4.  Vorstellung der Kriminalitätsstatistik 

Vorlage: 20214138 
  
 4.1.  Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Kriminalität 2020 und 2021 im Stadtteil Hemshof 
Vorlage: 20214108 

  
 5.  Vorstellung Masterplan Grün und Friedhofsentwicklungsplanung 

Vorlage: 20214056 
  
 6.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Ladestation für Elektroautos im Parkhaus Mottstraße 
Vorlage: 20214133 

  
 7.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Ladestationen für Elektromobilität 
Vorlage: 20214119 

  
 8.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Poller in der Einfahrt gegenüber der Seilerstraße 20 
Vorlage: 20214121 

  
 9.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Errichtung von je einer Fahrrad-Reparaturstation in unseren Stadtteilen 
Vorlage: 20214122 

  
 10.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Situation Verkehrssicherheit Parkplatz Marienpark 
Vorlage: 20214134 

  
 11.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Überwachung des ruhenden Verkehrs 
Vorlage: 20214124 

  
 12.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Baustellenbedingte Halte-/Parkverbote im öffentlichen Raum 
Vorlage: 20214135 

  
   



13.  Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 
Sachstand Schließung Rathaus-Center 
Vorlage: 20214112 

  
 14.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bericht über den Abriss des Rathaus-Centers, Nahversorgung, städtebauliche Entwick-
lung Vorlage: 20214123 

  
 15.  Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Bericht der "Müllsheriffs" im Hemshof 
Vorlage: 20214109 

  
 16.  Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Vereinbarungen "Gelbe Säcke" 
Vorlage: 20214110 

  
 17.  Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Neugestaltung der Grünfläche Ecke Seiler-/Gräfenaustraße 
Vorlage: 20214111 

  
 18.  Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Radfahrverkehr gegen die Fahrrichtung 
Vorlage: 20214114 

  
 19.  Verschiedenes 
  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Nördliche Innenstadt war beschluss-
fähig. 
 
Vor Einstieg in die Tagesordnung teilt der Ortsvorsteher mit, dass Herr Georgios Vassiliadis zur SPD-
Fraktion gewechselt ist 
 
Die Linke-Fraktion beantrag eine Aussprache des Ortsvorstehers nach TOP 2 Bericht des Ortsvorste-
hers. 
Der Antrag wird mehrstimmig abgelehnt. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 
Es wird folgendes beklagt und angefragt: 
>> Zustände der Sitzbänke in der Prinzregentenstraße 
>> Entfernte Grünflächen in der P-Straße bezüglich der Kanalsanierung, werden diese ersetzt und gibt 
es evtl. die Möglichkeit für Patenschaften ? 
>> Durchgang Rathauscenter nach Mitte ab Januar 2022 
>> Hundekot-Tüten-Spender am Brunnen Höhe des Ortsvorsteherbüros: Kinder basteln damit  
Wasserbomben im Sommer und werfen sie umher und bleiben liegen, -Anregung Ausgabe der Tüten 
evtl. durch das OV-Büro. 
 
Der Ortsvorsteher teilt mit, dass dieser Hundekot-Tüten-Spender vor kurzem höher angebracht wurde 
–in der Hoffnung, dass die Kinder nicht mehr dran kommen-.  
Er teilt mit, dass sie von ihm noch eine schriftliche Antwort auf ihre Fragen erhalten wird. 
 
Weiter wird von einem weiteren Anwohner folgendes beklagt und angefragt: 
>> Stadtklima Versiegelung Freiflächen, was wird unternommen bezüglich der Entsiegelung der Frei-
flächen (Beispiel: Zugang Hartmannstraße zum Hemshofpark, dieses Grundstück wäre 100% Versie-
gelung) 
Hierzu teilt Frau Bindert mit, dass es in Ludwigshafen sehr viele Grundstücke gibt, aber was die Aus-
wahl neuer Flächen oder Versiegelung betrifft, ist dies Sache des Flächennutzungsplanes, welcher 
sich in der Diskussion befindet. Gerne können Privatbesitzer Werbung machen, ob Interesse an Be-
pflanzungen besteht. 
>> Verlauf der Temperaturen in der Nördlichen Innenstadt: Hier wurden höchste Temperaturen fest-
gestellt, er erwartet, dass es hierzu Bürgerinformationen gibt, was wird unternommen, um die Tempe-
raturen zu senken ? 
 
Der Ortsvorsteher teilt mit, dass ca. 200 neue Bäume in der Nördlichen Innenstadt gepflanzt werden, 
wodurch es auch zu einem teilweisen Rückgang der Erwärmung kommen wird. 
Er teilt dem Anwohner mit, dass er noch eine schriftliche Antwort erhalten wird.  
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 
 

 
 
zu 2 Bericht Ortsvorsteher 
 
 
Der Ortsvorsteher teilt folgendes mit: 
 
a) Auf die Frage in der Ortsbeiratssitzung vom 15.06.2021, wie Bürgerabstimmungen gehandhabt 
werden, verweist er auf den § 17 a ff der Gemeindeordnung 
 
b) Theaterbesuche des Gremiums: Für den Besuch im „Prinzregententheater“ steht nun der Termin für 
19.11.2021 um 20.00 Uhr fest, -hierzu bittet er um die noch ausstehenden Rückmeldungen, um die 
Teilnehmerzahl angeben zu können. 
Für den Theaterbesuch in der „Hemshofschachtel“ wird für 2022 ein Termin geplant. 



 
c) Zur Anfrage vom 15.06.2021 „Auslastung der Parkhäuser LUKOM“ verweist er auf die Auflistung, 
welche allen OBR-Mitgliedern in Fotokopie vorliegt. 
  
d) Zur Frage bezüglich „Rathaus-Abriss / Schließung Rathaus-Center“ teilt er die Antwort der Verwal-
tung mit, dass ein Konzept für die Umleitung der Radfahrer und der Fußgänger am 21.09.2021 im 
Lenkungskreis vorgestellt wurde. Das Konzept für die Umleitung soll nun von der Verkehrsplanung 
überarbeitet werden. Bis wann das ein Ergebnis vorliegt, ist nicht bekannt. 
Die Auszugs-Arbeiten aus dem Rathaus laufen auf Hochtouren, was auch der Presse zu entnehmen 
war. 
Der Ortsvorsteher verweist auf die TOP´s 13 und 14, bei welchen das Thema diskutiert werden kann. 
 
e) Parkraumkonzept: Die Planung beim Bereich Straßenverkehr läuft, sobald diese beendet ist, kommt 
die Verwaltung auf die Ortsbeiräte zu.   
 
d) Blücherstr. 1 / 1 a –Poller bezüglich Gehwegparken-: Zum letzten Sachstand, dass die Absperr-
pfosten in der nächsten Einweisungsfahrt eingewiesen werden, hat der Ortsvorsteher aktuell nochmals 
für die heutige Sitzung angefragt und erhielt die Antwort, dass bereits eine Anordnungs-nummer ange-
legt wurde und die Sache bei der ausführenden Stelle auf dem Weg ist. 
 
e) Jakob-Binder-Straße/Carl-Wurster-Platz –Absperrpfosten bezüglich der Einfahrten- war der letzte 
Sachstand, dass dies angeordnet wäre und noch an der Ausführung hängt. 
Auch hierzu hat er aktuell nochmals für die heutige Sitzung angefragt, jedoch noch keine Antwort er-
halten 
 
f) Der Ortsvorsteher bittet die einzelnen Fraktionen, für die letzte Sitzung in 2021 am 07.12.2021 
Rücksicht zu nehmen mit ihren Anfrage- oder Antragsstellungen, so dass man sich auf das Thema 
Haushalt konzentrieren kann. 
 
h) Zum eingereichten Antrag der LINKEN-Fraktion mit dem Titel „Mündlicher Bericht des Ortsvorste-
hers über seine Arbeitsergebnisse seit seiner Amtseinführung bis zum 19.10.2021 und seine Vorha-
ben für die kommenden 12 Monate mit anschließender Aussprache“, teilt Osman Gürsoy 
mit, dass dieser aus folgendem Grund nicht auf der Tagesordnung vermerkt ist: 
 
Der Antrag ist in der Form nicht zulässig, da das Begehren nicht zu den Aufgaben des Ortsbeirates 
gehört. Diese sind in § 75 der Gemeindeordnung klar formuliert:  
Der Ortsbeirat hat die Belange des Ortsbezirks in der Gemeinde zu wahren und die Gemeindeorgane 
durch Beratung, Anregungen und Mitgestaltung zu unterstützen.  
Von den im Antrag 10 aufgeführten Punkten sind 4 Punkte als Anfragen zulässig, welche im Einzelnen 
auf Tagesordnung berücksichtigt sind: 
 
-Schließung Rathauscenter       >> TOP 13+14 
-Gelbe Säcke         >> TOP 16 
-Neugestaltung Grünfläche Ecke Seilerstr.2/Gräfenaustraße   >> TOP 17 
-Radfahrerverkehr gegen die Fahrtrichtung     >> TOP 18 
 
Zum weiteren Antrag der LINKEN-Fraktion das gleiche, >>nicht zulässig. 
Hier können von den 5 Punkten 2 Punkte für die Tagesordnung berücksichtigt werden: 
 
-Vortrag Kriminalität 2020 und 2021      >> TOP 4.1 
-Bericht „Müllsheriffs“        >> TOP 15 
 
Der Ortsvorsteher bittet den Fraktionsvorsitzenden der Fraktion Freie Linke, künftig vor solchen An-
tragstellungen in der Gemeindeordnung die entsprechenden §§ nachzulesen. 



Weiter bittet er, die verschiedenen Anfragen nicht in einem Antrag aufzulisten, da diese verschiedene 
Bereiche der Verwaltung betrifft. Wenn verschiedene Themen einzeln als Anfragen gestellt werden, ist 
dies für die Verwaltung einfacher, die jeweiligen Stellungnahmen einzuholen. 
Er bittet um Einhaltung.  
 
Der Ortsbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.  

 
 

 
 
zu 3 Bericht Haus der Diakonie- Fachstelle Glückspielsucht und Medienabhän-

gigkeit 
 
 
Die beiden Vertreterinnen Frau Johanna Surrey und Frau Susanne Götz berichten über die verschie-
denen Angebote und Aufgaben der Einrichtung und verweisen auf ihre mitgebrachten Flyer. 
Auf die Frage bezüglich neuer Verordnungen zum Thema Spielhallen, welche in der Nähe von Schu-
len liegen, wird Frau Surrey bei der Landesstelle nachfragen und eine Rückmeldung geben. 
Den Vorschlag bezüglich einer Einladung der Diakonie an die Ortsbeiratsmitglieder zum Kennenlernen 
wird Frau Surrey ihrer Leitung weitergeben. 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
  

 
 
zu 4 Vorstellung der Kriminalitätsstatistik 
 
 
Hierzu erläutert die Leiterin der Polizeiinspektion 2 –Frau Polizeirätin Katja Brill- anhand einer Präsen-
tation die Statistik, welche sie den Mitgliedern des Ortsbeirates über das Ortsvorsteherbüro zusenden 
wird. 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 

 
 
zu 4.1 Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Kriminalität 2020 und 2021 im Stadtteil Hemshof 
 
 
Dieser TOP wird zusammen mit TOP 4 behandelt.  

 
 
zu 5 Vorstellung Masterplan Grün und Friedhofsentwicklungsplanung 
 
 
Hierzu erläutert die Bereichsleiterin Gabriele Bindert anhand ihrer Präsentationen die Entwicklungen. 
Die Präsentation wird dem Gremium zugehen. 
Aus den Reihen des Gremiums wurde die Freude ausgesprochen über die Aktion „Tag der Friedhöfe“ 
und die Aussage, dass dies guten Anklang gefunden hat, weshalb man diese wiederholen möchte. 



Des Weiteren freut man sich über neue Bäume und die Baumspenden, wozu Frau Bindert mitteilt, 
dass der „Grüner Kreis e.V.“ spendet mit Schirmherrin OB. Der Jahresbeitrag für solch eine Baum-
spende beträgt 19 Euro (für Patenschaften ist der Bereich Grünconsulting zuständig). 
Zum Thema Friedhofsentwicklung wird ein Fragebogen entwickelt –evtl. auch für die Bürger-, dieser 
wird dem Gremium zugehen wie z.B., ob das Mitführen von Fahrrädern und auch Hunden auf Friedhö-
fen erlaubt werden soll, bzw. was man von einem Friedhof erwartet, z.B. mehr Sitzbänke  usw., um 
auch den Aufenthalt schöner zu gestalten. 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 

 
zu 6 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Ladestation für Elektroautos im Parkhaus Mottstraße 
 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahme der Verwaltung und die der LUKOM, welche jedem 
Ortsbeiratsmitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
 

 
 
zu 7 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Ladestationen für Elektromobilität 
 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeiratsmitglied in 
Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat stimmt dem Antrag mehrheitlich zu. 
 

 
 
zu 8 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Poller in der Einfahrt gegenüber der Seilerstraße 20 
 
 
Auch hierzu verliest der Ortsvorsteher die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Die CDU-Fraktion zieht den Antrag zurück.  
 

 
 
zu 9 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Errichtung von je einer Fahrrad-Reparaturstation in unseren Stadtteilen 
 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeiratsmitglied in 
Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat stimmt dem Antrag mehrheitlich zu. 



zu 10 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Situation Verkehrssicherheit Parkplatz Marienpark 

 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahmen der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 

 
zu 11 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Überwachung des ruhenden Verkehrs 
 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 

 
zu 12 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Baustellenbedingte Halte-/Parkverbote im öffentlichen Raum 
 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 

 
 
zu 13 Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Sachstand Schließung Rathaus-Center 
 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 

 
 
zu 14 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bericht über den Abriss des Rathaus-Centers, Nahversorgung, städtebauli-
che Entwicklung 

 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeiratsmitglied in 
Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
  



zu 15 Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 
Bericht der "Müllsheriffs" im Hemshof 

 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. Hierzu teilt Osman Gürsoy mit, dass in einer der nächsten 
Sitzungen in 2022 die Mitarbeiter des Abfallvollzuges einladen wird. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 

 
 
zu 16 Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Vereinbarungen"Gelbe Säcke" 
 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt, worin die Ladengschäfte für die Ausgabe der gelben Säcke 
für den Stadtteil Hemshof aufgelistet sind. Hierzu ist ein entsprechender Aushang im Ortsvorsteher-
büro für die Bürger erfolgt. 
Ergänzend hierzu teilt er mit, dass er hierzu auch Gesprächstermine mit den WBL als auch mit der 
Firma Knettenbrech & Gurdulic hatte sowie ein persönliches Gespräch mit dem bisherigen Inhaber der 
Textilreinigung „Campotex“, wobei es zur Kontaktherstellung mit der Firma K&G und der danach er-
folgten Einigung kam, dass dort die gelben Säcke künftig ausgegeben werden. 
Und hierzu bot sich auch das Reprozentrum Otto Leibig GmbH dazu an, so dass man nun im Hemshof 
2 Ausgabestellen hat, was nun hoffentlich alle zufrieden stimmt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 
 

 
zu 17 Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Neugestaltung der Grünfläche Ecke Seiler-/Gräfenaustraße 
 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 
 

 
 
zu 18 Anfrage der Ortsbeiratsfraktion Freie Linke 

Radfahrverkehr gegen die Fahrrichtung 
 
 
Der Ortsvorsteher bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeirats-
mitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt diese zur Kenntnis. 
 



zu 19 Verschiedenes 
 
 
Der Ortsvorsteher weist auf den Bürgersaal Nord hin, in welchem nun die letzten Renovierungs-
arbeiten beendet wurden und erteilt dem 1. Vorsitzenden der ARGE das Wort. 
Friedrich Bauer teilt mit, dass in einem 2. Bauabschnitt der Bürgersaal Nord renoviert und brand-
gesichert wurde, die Nutzung durch die Vereine laufen wieder an, außerdem werden nun Theater-
auftritte des Theaters „Hemshofschachtel“ aufgeführt. Sein Dank geht an die Verwaltung, da der Bür-
gersaal nun wunderschön gestaltet ist. 
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 

 
 
 
 
 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der Vorsitzende um 

20:20 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 15.11.2021 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Sabine Müller Osman Gürsoy 
Schriftführerin Vorsitzender 
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